

Compte rendu de la rencontre avec Monsieur le Préfet :



Lundi 5 Février 2024,

Nous avons eu l'honneur de rencontrer Monsieur le Préfet de la Drôme, Thierry Devimeux, nommé en Juillet 2023.

Ce temps d'échange était prévu de 9h30 à 10h30. Nous avons envoyé une série de 10 questions au préalable afin de laisser le temps à Monsieur Devimeux de les préparer.

Avec Victor, nous avons pris le soin de répartir ces 10 questions aux élèves volontaires de la classe.

Victor Courbis, Emilie Soulat, Chloé Loubet, Oriane Prat, Janaelle Marcoux, Gaspard Bernard et moi-même, Alice Cuntigh, avons questionné Monsieur le Préfet pendant cette rencontre qui était filmée par les deux personnes travaillant au service communication de la Préfecture de Valence.

Monsieur Gensty, professeur principal de la classe de CLPES du lycée Camille Vernet a été interviewé par l'équipe communication de la Préfecture, avant l'arrivée de Monsieur Devimeux, afin de présenter cette classe préparatoire.

Une fois tous installés dans la salle de conférence du lycée, le temps d'échange a pu se mettre en place. Nous étions plutôt impressionnés. Monsieur le Préfet a débuté en nous racontant tout d'abord son parcours à Saint-Pierre-et-Miquelon, en passant par un détour historique sur la formation de cet archipel Français, mais aussi en le reliant à des enjeux actuels tels que le réchauffement climatique, la surpêche et autres effets indésirables sur l'environnement.

Nous avons débuté sur notre première question :

- 1) Comment est nommé un Préfet ? Sur quelles structures s'appuient-ils au sein de la Préfecture ?

Le Préfet est nommé par décret du Président de la République sur proposition du Premier Ministre et du ministre de l'Intérieur. De plus, le préfet est le seul haut fonctionnaire dont les compétences sont inscrites dans la Constitution. Monsieur Devimeux s'appuie sur une équipe du corps préfectoral : Madame Véronique Simonin (sous-préfète de l'arrondissement de Die), Monsieur Philippe Nucho (sous-préfet de l'arrondissement de Nyons), Monsieur le secrétaire général Cyril Moreau ainsi que sur son directeur de cabinet, nouvellement, Monsieur François Jouffroy. Le Préfet s'appuie également sur les structures déconcentrées ministérielles, comme par exemple la direction départementale des impôts et des finances publiques, la direction départementale de l'économie et du travail, la direction

départementale de la protection des personnes, ou encore la direction départementale des territoires et l'agence régionale de santé.

2) Quelles sont les fonctions et quels sont les rôles d'un Préfet ?

Les fonctions et rôles d'un Préfet sont, selon Monsieur Devimeux :

- le drapeau
- la grille
- la table

Tout d'abord, le drapeau signifie le rôle de représentation de l'Etat à travers les décisions préfectorales. Le gouvernement prend des décisions qui seront appliquées par les Préfectures au niveau régional puis départemental.

Ensuite, la grille signifie la protection des populations. En effet, la police ainsi que les pompiers sont sous la responsabilité et les ordres du Préfet. En d'autres termes, le Préfet coordonne leurs actions.

Enfin, la table signifie la diplomatie. En effet, le rôle Préfet engage à des négociations avec les élus locaux, les associations et entreprises du territoire ainsi que les autres préfets (région, départements).

3) Quels sont les liens entre le préfet et le ministère de l'Intérieur ?

Le Préfet se doit d'appliquer les mesures prises par le ministère de l'Intérieur. De ce fait, ce poste implique une certaine neutralité politique : quelle que soit la coloration politique du gouvernement, le Préfet se doit d'appliquer les mesures gouvernementales.

4) Comment les décisions préfectorales sont appliquées ? Qui veille à l'application

Une décision de la Préfecture est appliquée par décret préfectoral ; par exemple, un arrêté pour la sécurité, pour donner une subvention... Les services rédigent l'arrêté, où il est expliqué les raisons de la prise de cet arrêté, de ce qu'il est décidé.

Ensuite, l'arrêté est signé par le Préfet, puis publié dans le recueil des actes administratifs si c'est une mesure de portée générale (par exemple : un arrêté portant sur l'interdiction de circulation sur une voie d'autoroute, un arrêté concernant la police, de pomper l'eau dans le Rhône...) et notifié (c'est-à-dire que l'arrêté est envoyé au destinataire si c'est un arrêté individuel et non un arrêté qui concerne les libertés publiques de toute la population.).

Puis, les services, la gendarmerie, les maires des communes sont chargés de faire exécuter cet arrêté, ce qui engage à une vérification de sa bonne application, si c'est un arrêté qui concerne le public ou une manifestation par exemple.

5) Comment un Préfet gère-t-il les situations de crise? Avec quelles prérogatives? Quels moyens ? Exemple de la situation de sécheresse comme cet été

Pour cette question, Monsieur le Préfet a choisi de prendre l'exemple des manifestations agricoles. Par exemple, par coordination entre les préfets du Vaucluse, de la Drôme et de

l'Ardèche, via la Préfète de région Fabienne Buccio, l'A7 a été fermée en amont du barrage des agriculteurs.

6) Quelles sont la nature des relations au sein du département entre le préfet et les collectivités locales (dont les maires) ?

Le Préfet et les représentants des collectivités locales, dont le Maire de Valence, Nicolas Daragon, se rencontrent régulièrement afin de garantir la stabilité du département.

7) Quels sont les rapports entre les préfets et les préfets de région ?

Le préfet de région est celui qui prend les décisions à l'échelle régionale, de ce fait, hiérarchiquement, les préfets de département prennent les décisions à plus petite échelle (départementale).

Le préfet de région pilote les décisions gouvernementales à cet échelon régional, cela fait 15 départements pour la région Auvergne Rhône Alpes. Il a un secrétariat général des affaires régionales (le SGAR) avec lequel les préfetures et les services travaillent régulièrement. Le SGAR de chaque région a un rôle d'aide d'expertise pour les services des préfetures. Madame Fabienne Buccio est par ailleurs la nouvelle Préfète de la région Auvergne Rhône Alpes. Elle était en Nouvelle Aquitaine auparavant, et a été très appréciée pour sa bonne gestion des feux de forêts.

8) Quel est votre parcours ? Quelles études avez-vous entrepris ?

Après avoir étudié au lycée du Valentin à Bourg-lès-Valence, Monsieur Devimeux a étudié à l'école des ingénieurs des techniques agricoles de Dijon, et a été diplômé en tant qu'ingénieur agronome ainsi qu'ingénieur des ponts et chaussées. Monsieur Devimeux a reçu trois Décorations : Chevalier de la Légion d'honneur, Chevalier du Mérite agricole ainsi que Chevalier des Arts et des Lettres.

9) Quels métiers avez-vous exercés dans le passé ?

Monsieur Devimeux a travaillé pendant 15 ans dans le développement agricole et rural, comme enseignant agricole, puis dans la filière de l'élevage et comme consultant pour une entreprise agroalimentaire. Monsieur le Préfet a beaucoup voyagé, Roumanie, Bulgarie ou encore en Slovaquie, lui permettant d'acquérir une connaissance solide des institutions européennes. En 1993, il occupe le poste de chargé de mission auprès du préfet de la région Guyane. En 1999, conseiller auprès du Premier ministre slovaque lors de l'intégration de la Slovaquie au sein de l'Union Européenne. Puis, une fois entré dans le corps préfectoral, Monsieur Devimeux a été amené à une forte mobilité, en 2002 il occupe le poste de Sous-préfet de Florac, en 2004 Secrétaire général de la préfecture de la Haute-Marne, en 2007 Secrétaire général de la préfecture de la Guyane, en 2009 directeur de cabinet du Préfet de la région Alsace, en 2011 Secrétaire général pour les affaires régionales auprès du Préfet de La Réunion, en 2015 Sous-préfet de Valenciennes. En 2018 Monsieur Devimeux est nommé Préfet de la collectivité territoriale de Saint-Pierre-et-Miquelon. En 2021, il est rappelé sur le territoire métropolitain, et occupe le poste de Préfet de l'Ardèche. Enfin, le 21 Juillet 2023, Thierry Devimeux est nommé Préfet de la Drôme.

10) A quoi ressemble une journée typique dans votre poste de Préfet ?

Le poste de Préfet est très prenant. En effet, ce poste implique une mobilisation constante et à tout moment. Quel que soit le jour, quelle que soit l'heure, un préfet peut être appelé à agir. De ce fait, les journées ainsi que les responsabilités sont conséquentes.

Voici l'agenda de Monsieur Devimeux le jour de la rencontre :

6h - début de la journée de travail : Monsieur Devimeux lit la presse régionale, nationale et internationale afin de rester au courant des derniers événements.

7h30 - réunion avec l'équipe du corps préfectoral : les grands enjeux sont discutés, certaines mesures sont prises à ce moment-là pour le bon fonctionnement du Département.

12h - déjeuner avec l'équipe préfectorale.

l'après-midi - tout dépend de l'agenda, ce jour-ci, Monsieur Devimeux était en déplacement en début d'après-midi, puis ensuite, il devait tenir une conférence.

la fin de journée - aux alentours de 19h, Monsieur le Préfet travaille dans son bureau, en appelant parfois certaines entreprises, des pairs, des collectivités locales. De plus, il s'occupe de répondre aux mails importants, de faire remonter au Ministère les informations demandées ou nécessaires.

environ 21h - fin de la journée.

Nous avons également posé des questions qui n'étaient pas préparées au préalable, disponibles sur les réseaux sociaux de la Préfecture de Valence.